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会客厅会客厅

全国人大代表王中立做客郑州融媒体会客厅

建议建立长效机制规范教育培训

河南基础教育薄弱，国家须优
先予以改善以有利于教育机会均
等。国家应把河南列为“教育优先
区”，应积极介入，实行“积极差别
待遇政策”，制定具体可操作的优
惠措施，从政策、投入经费、人事等
方面实行补偿和倾斜政策，以超常

规发展的模式缩短河南与发达地
区教育发展的差距，实现国民教育
的协调和均衡发展。目前河南正
在进行农村义务教育寄宿制学校
建设工程和农村义务教育学校改
造工程，希望国家对河南多关注、
多关爱。

三月北京，春意渐浓。在正式进入
“两会时间”的前一天，我和同事们搭乘
G806 次高铁，从郑州东站出发奔赴北
京。这是我第4次参加全国两会报道。

我深知，一年一度的全国两会，既是
人大代表和政协委员履职尽责的盛会，
也是跑会记者用文字、图片、声音和影像
传递两会声音的舞台，这是一场体力与
脑力的较量。

“代表，您好！请问您带来了什么议
案？”在采访过的 10 多名全国人大代表
中，既有连任的老代表，也有首次当选的
新面孔；既有人们熟知的行业大咖，也有

默默耕耘的基层骨干。
对于我所提出的问题，代表们都乐

于回答，热情、开放、真诚。因为这些议
案都是他们深入基层、深入实际、深入群
众，经过长时间调研、酝酿并反复修改形
成的，他们也愿意敞开心扉和我交流，直
抒胸臆，产生更多的反馈和影响。

千般故事，一种情怀。和2017年一
样，我的主要任务是两会特稿的采写，一篇
三四千字的特稿，往往先从最基本的信息
开始，代表、委员目前从事什么工作，担任
什么职务，提出过哪些议案提案，当前最关
注哪些社会问题……

相比2014年第一次参加全国两会报
道，已有了一些“经验”并做了不少“功课”
的我，更有信心了。对我来说，每一次采
访报道，都是学习、锻炼、成长的机会，有
收获也会有遗憾，但最想说的一句话就
是，来参与了，就是最有意义的事情。

有幸生活于斯，成为这个新时代的
见证者、参与者，是一个媒体人的幸福所
在。虽然只有短短的十几天，但总会留
下一个个难忘的回忆，播种下一份份的
希望：更鲜活的中国故事将从这里讲述，
更充足的发展信心会由这里升腾。
郑州融媒体记者 石闯

来参与了，就是最有意义的事记者
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全国人大代
表、郑州外国语
学校校长、郑州
外国语中学校长
王中立建议，鼓
励有条件的地市
探索义务教育均
衡发展由县域平
衡向市域平衡推
进，同时，把河南
列为“教育优先
区”，以超常规发
展的模式缩短河
南与发达地区教
育发展的差距。

王中立围绕义务教育谈了一
点感受，提出三点建议。“一点感
受就是，我国的义务教育发展成
就巨大。”

近年来，国家大力推进县域内城
乡义务教育一体化改革发展，规范了
义务教育学校招生，多种方式促进优
质教育资源共享，着力破解义务教育
择校难题。80％以上的进城务工人
员随迁子女在公办学校就读，实现随
迁子女接受义务教育后在当地参加
升学考试，留守儿童关爱服务体系不

断健全。
河南作为人口大省，仅义务教

育阶段在校生就将近 1400 万人。
人口大省办教育特别不容易，而人
口大省办好教育又是发展的必由
之路。

作为省会城市的郑州，要以建
设国家中心城市为契机，在全省率
先基本实现义务教育均衡发展，正
在向义务教育优质高位均衡阶段迈
进，正在由县域均衡向市域均衡迈
进。

推动城乡教育一体化发展的首
要任务，就是找准城乡二元教育的
问题与关键，破除思想、体制和机制
障碍，强化顶端设计，尽快完善有关
政策机制。

一是城乡教师交流机制，培育乡
村教育名家。建议通过发放乡村教
师特殊津补贴和乡村教师荣誉典章
制度等，吸引更多优秀教师自愿下乡
支教。二是学校建设标准统一机制，
办好每一所学校。建议在财政投入、
资源配置、基础建设、实验装备等方

面，统一学校建设标准，一把尺子量
到底，一个标准实施，避免城乡有
别。三是结对帮扶机制，发挥示范引
领作用。城镇学校要有主动担当的
责任意识和教育区域协调发展的大
局意识，从人员、资金、设备、技术、观
念等方面提供支持，共同开展课改研
究，帮助农村校尽快发展起来。四是
资源共享机制，让农村学生共享城镇
名师教学成果。五是鼓励有条件的
地市优先发展，探索义务教育均衡发
展由县域平衡向市域平衡推进。

学生既要成人，还要成才。要
坚决实施素质教育。

王中立认为，当前不容忽视的
一个现实是中小学生课外学业负
担重，参加校外辅导班太多，休息
时间过少，不利于学生健康成长。
“作为老师，我们都愿意让我们的
学生健康快乐成长。看到学生家
长过度关注孩子成绩，并通过校外

补课的形式片面追求成绩，影响了
孩子欢乐的童年，我也十分痛心。”
王中立说，作为来自基层学校的代
表，真诚希望全社会都要为减轻学
生过重的负担齐心协力，作出努
力，让孩子在义务教育阶段全面发
展，健康成长。

他说，规范教育培训市场，关键
是建立长效机制。

感受：办好教育是人口大省发展的必由之路

建议一：吸引更多优秀教师自愿下乡支教

建议二：希望全社会为减轻学生负担齐心协力

建议三：把河南列为“教育优先区”


